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Перед вами журнал, посвященный 20-летию Союза студен-
тов и аспирантов Казанского национального исследователь-
ского технологического университета. Орган студенческого 
самоуправления был создан по инициативе студентов и за 
это время стал одним из самых ярких и успешных студен-
ческих сообществ в Республике Татарстан. Словами активи-
стов и председателей мы расскажем о том, как зарождался 
Союз студентов и аспирантов, какие трудности пришлось 
преодолеть и какие результаты были достигнуты.

Студенческий совет за этот немалый срок прошел через 
множество испытаний и трудностей. Но благодаря своей 
сплоченности, вере в свои силы и поддержке друг друга, 
члены ССА смогли достичь высоких результатов. Активисты 
стали победителями многих республиканских и всероссий-
ских конкурсов, прошли отбор и посетили множество фору-
мов по всей стране, выиграли грантовые финансирования 
на реализацию своих идей и проектов, создали множество 
клубов по интересам, объединяющих студентов Технологи-
ческого.

20 лет — это как раз возраст студента на 2-3 курсе, самое 
активное время в студенческой жизни, время принятия 
важных решений, когда студенты начинают задумываться о 
своем месте в мире и о том, какой вклад они хотят внести в 
общество.

Сегодня Союз студентов и аспирантов КНИТУ является од-
ним из самых успешных студенческих сообществ респу-
блики и страны, играет важную роль в жизни студентов и 
аспирантов университета, помогая им успешно учиться, 
развиваться и достигать своих целей. Желаю нынешне-
му поколению ССА вдохновения на новые свершения, всё 
больше и больше зажигать сердца студентов и направлять 
их на пути самоопределения, а самое главное, быть единым 
голосом всех студентов КНИТУ.

Проректор по 
воспитательной и 

социальной работе

Шавалеева 
Альбина 

Рафаилевна
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Расскажите о Вашей команде и ключевых личностях совета Вашего 
периода.
Позволю себе не называть имен нас, студиозусов, так как формат не по-
зволяет перечислить всех. Да и не было «моей команды», скорее была ко-
манда, частью которой был и я. Скажу лишь, что всем им я благодарен. 
Со многими, кстати, общение продолжается по сей день, и мы с улыбкой 
вспоминаем наши студенческие годы.
Я могу перечислить тех, кто помогал нам и мне, в частности, кто был для 
нас и меня не только преподавателем дисциплины, требующей оценки 
в зачетке: Вильям Петрович Барабанов, Александр Михайлович Кочнев, 
Екатерина Валерьевна Тупикина, Ирина Андреевна Бочкова, Людмила 
Николаевна Абуталипова, Светлана Владимировна Шилова, Яся Моисе-
евна Ярошевская… Имена значимых для меня в университете людей на 
этом не заканчиваются. Я с теплотой и благодарностью вспоминаю их. Думаю, команда, присоедини-
лась бы и только расширила список тех, кому мы благодарны за то, какими мы стали.
Жизнь после ССА есть?
Ахахх! Есть! Просто она богаче на впечатления и опыт у тех, у кого ССА был.

Расскажите о вашей команде и ключевых личностях совета вашего 
периода. 
Наиболее ярким студенческим политиком КХТИ начала двухтысячных, 
громыхающим своим голосом по коридорам А и Б корпусов, бесспорно 
был Макар Сардушкин с Института полимеров. Что касается нашей ко-
манды в послемакаровскую эпоху, то с теплом вспоминаю «женский ба-
тальон» девятого факультета (ныне Институт управления инновациями): 
Гузель Ганиеву, Дину Асылгарееву, Алсу Саетову, Аиду Галлямову, а также 
Владу Кузягину, редактора газеты КГТУ/LIVE. Правда, с тех пор многие по-
меняли фамилии, и даже не по одному разу. 
Какие планы вы хотели реализовать, но не успели? 
Мы хотели присоединить КАИ к КХТИ, но не хватило совсем чуть-чуть. Так 
и живёт «пуп земли» отдельно от остального тела. 

Самое яркое воспоминание вашего студенчества. 
Наша конкуренция со студенческим профкомом. Любая конкуренция всегда во благо, она подстеги-
вает добиваться больших результатов, чтобы утереть нос оппоненту. Это была в определенной сте-
пени игра, но победителями всегда оказывались студенты. Большой привет Динару Хафизову, это 
тоже всегда был и есть ярчайший общественник КХТИ/КГТУ/КНИТУ. 
Расскажите, как вы выстраивали работу внутри коллектива. 
Кидался пряниками и ласкал кнутом. Потом пришли Андрей Мордвинов и Роман Тоньшев и пересе-
ли на другие методики. 
Жизнь после ССА есть? 
Может и есть, но разве ж это жизнь? (Конечно есть, бегите из ССА, глуп-
цы!)

Ильдар Гатиятуллин . . . . . . . . .2003 – 2004

Макар Сардушкин  . . . . . . . . . .2004 – 2005

Айрат Фаизов  . . . . . . . . . . . . . . .2005 – 2007

Динар Хафизов . . . . . . . . . . . . . .2007

Дина Асылгареева . . . . . . . . . . .2007 – 2008

Алиса Лисовая  . . . . . . . . . . . . . .2008 – 2009

Анастасия Селехова . . . . . . . . .2009 – 2010

Владислав Исаев  . . . . . . . . . . . .2010 – 2011

Анатолий Горшков . . . . . . . . . . .2011 – 2013

Елена Шашина . . . . . . . . . . . . . . .2013 – 2015

Кадрия Бугрова . . . . . . . . . . . . . .2015 – 2016

Диор Патхуллаев  . . . . . . . . . . . .2016 – 2017

Андрей Матвеев . . . . . . . . . . . . .2017 – 2018

Павел Костенков . . . . . . . . . . . . .2018 – 2019

Регина Ермолаева . . . . . . . . . . .2019 –2020

Илья Каутенко  . . . . . . . . . . . . . . .2020 – 2021

Альфис Сабиров . . . . . . . . . . . . .2021 – 2022

Варвара Бершицкая . . . . . . . . .2022 – 2023

Булат Тимуршин . . . . . . . . . . . . .2023 – наст. вр.

ПРЕДСЕДАТЕЛИ

Макар Сардушкин 
2004-2005

Айрат Фаизов 
2005-2007

Динар Хафизов 
2007

Что вас привлекло в активной студенческой жизни?
В активной студенческой жизни меня привлекло саморазвитие и полу-
чение опыта. Студенчество – хорошая площадка для получения новых 
навыков. 
Какие планы хотели реализовать, но не успели?
На школе актива мы с командой обсуждали создание отдельного сооб-
щества первокурсников, которое реализовалось только спустя два года, 
когда я был уже в другом статусе. Тогда появился «Протон». Дело даже не 
в том, почему сразу не удалось: иногда нужно, чтобы время пришло для 
реализации какой-то идеи.
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Самое яркое воспоминание?
Самое яркое – создание креативно-проектной команды «SineLimon». Она была образована на зим-
ней школе актива КГТУ в феврале 2009 года, где я был куратором команды.
Цель команды – проектная деятельность. «SineLimon» реализовала проекты «Неделя ЗОЖ в КНИТУ», 
Форум студентов и аспирантов КНИТУ, разработала логотип «Зеленого бора» и многое другое. Мно-
гие члены команды впоследствии вошли в состав Совета ССА или были его помощниками и друзь-
ями.

Расскажите о команде и ключевых личностях совета вашего периода. 
У меня была чудесная команда. Я считаю, это был самый сильный совет за 
всю историю ССА, потому что многие — обладатели достижений в науке и 
в общественной деятельности. Отдельно хочется выделить Диярову Ли-
лию. Думаю, многие её знают и помнят. Она была моим первым замести-
телем и прекрасно справлялась с этой должностью, стала Студентом года 
России, а затем сотрудником университета. До сих пор иногда видимся и 
созваниваемся. А так, я благодарен каждому в моей команде.
Как выстраивали работу внутри коллектива?
На тот момент не всегда эффективно. Я выстраивал работу очень ответ-
ственно, мне была важна дисциплина и супер ответственное отношение 
к делу, поэтому я был настоящим «душнилой». Всегда много требовал, 
мне всегда было мало. С одной стороны это приводило к большим ре-
зультатам и победам, с другой стороны было излишнее давление от меня. 
Жизнь после ССА есть?
Есть. Огромная, насыщенная, крутая жизнь. Жизнь без ССА не стала бы такой, какая она есть сейчас. 
Благодаря активной студенческой жизни я нашёл много крепких и верных друзей, с которыми об-
щаемся до сих пор. Также встретил будущую жену. ССА закаляет, даёт большой опыт по взаимодей-
ствию с большим количеством людей, а также умение успевать всё и везде. 

Расскажите о команде и ключевых личностях совета вашего периода. 
Я попала, как и многие, в эпоху перемен. Мы уже поступали по ЕГЭ, но ещё 
не совсем. Было много новых специальностей, не совсем понятных. Появ-
лялись новые факультеты. Наряду со всем этим мы продолжали славное 
дело ССА. Сначала мы кричали: «И это был Казанский государственный 
технологический университет!». А потом уже стали: «национальный ис-
следовательский». Но «Казанский государственный» всегда со мной.
Успела застать Ирину Андреевну Бочкову, Айрата Фаизова и Динара Ха-
физова, но работала уже с Алисой Лисовой, Андреем Мордвиновым и 
другими крутыми ребятами. Можно долго рассказывать про каждого в от-
дельности, но, самое главное, что мы были настоящей командой и делали 
замечательные проекты.
Самое яркое воспоминание?

Когда объявили, что Универсиада будет в Казани в 2013 году, отбирали волонтеров для обучения в 
Белграде, и я поехала туда. Познакомилась с людьми, вместе с которыми мы потом проводили мно-
жество спортивных мероприятий в Казани. И участие в «Кадровом резерве» я не забуду.
Я была в первом наборе, с ребятами, которые сейчас очень известны в политике и управлении. Да и 
просто известные.
Мне политика не близка, но я считаю это очень крутым проектом, дающим большие возможности – 
стажировки в министерствах, участие в проектах и инициативах.

Анастасия Селехова 
2009-2010

Владислав Исаев 
2010-2011

Что вас привлекло в активной студенческой жизни?
Меня привлекла возможность раскрыть и реализовать весь свой потен-
циал и таланты, максимально проявить себя и применить все свои уме-
ния. Очень хотелось научиться работать в команде, руководить. Раньше 
всегда говорили: «Лидерами не рождаются, а становятся в ССА КГТУ». 
Поэтому Союз студентов и аспирантов — лучшая школа для личностного 
роста.
Самое яркое воспоминание?
Самыми яркими воспоминаниями были победы ССА в Республике и на 
России: на Ежегодной премии РТ «Студент года» в номинации «Лучший 
орган ССУ» и на всероссийском конкурсе РСМ «Лучшая модель органа 

ССУ». Мы с командой очень долго шли к этим победам. Личную награду на премии «Отличник года» в 
номинации «Гран-при» тоже было приятно получать.
А вообще больше всего ярких воспоминаний связано со «Школами актива» и лагерем «Зелёный бор»! 
Хорошо проводили там время.
Самое волевое решение для улучшения жизни студентов?
Время моего председательства (прим. ред.: 2011-2013 год) пришлось на период подготовки к проведе-
нию Всемирной Универсиады в Казани. Это было очень благоприятное время для развития актива 
в университете. И руководство вуза, и Республики понимали, что без активной молодежи Универси-
ада не пройдёт на должном уровне. Поэтому развитию студенческих движений уделялось большое 
внимание, и улучшения в жизни студентов, особенно активистов, постепенно внедрялись. Самые 

Анатолий Горошков 
2011-2013
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Как вы влились в студенческую жизнь?
Я всегда была активной девушкой: и в школьные времена, и в универси-
тете. Поэтому ещё на первом курсе я участвовала во всех активностях: 
сначала творческая жизнь — танцы и СТЭМ, затем потянулось все осталь-
ное. Я поняла, что актив важен для меня так же, как и сама учеба.
Расскажите о вашей команде и ключевых личностях совета вашего 
периода.
Моим тылом и надежной опорой были Чулпан Файзрахманова — опыт-
ный и профессиональный первый заместитель, Екатерина Ямбаршева 
— руководитель пресс-центра. На этих девчат всегда можно было поло-
житься, и они поддерживали все начинания и инициативы. Команда была 
большой и дружной, многие из ребят сейчас занимают разные позиции 

в государственных структурах, возглавляют некоммерческие организации, создают свои бизнесы и 
проекты.
Какие мероприятия из вашего студенчества вы считаете актуальными до сих пор?
Лучшая академическая группа. Сейчас очень не хватает взаимодействия с каждой группой студен-
тов в вузе. Этот конкурс раскрывал почти каждого студента в том или ином виде, отдельная работа 
по предпринимательству и бизнес-инкубатору.

Кадрия Бугрова 
2015-2016

Расскажите о вашей команде и ключевых личностях совета вашего 
периода.
Если честно, я каждого из своего Совета, предыдущих и последующих 
считаю эксклюзивными, так как это студенты, которые решили посвятить 
себя общественной деятельности, не жалея ни сил, ни времени делать 
что-то важное, независимо от возраста или опыта. Несмотря на то, что 
кто-то был опытнее меня, дольше находился в Совете, у ребят не было 
надменности.
Благодаря моей команде и заместителям, мы выиграли много наград, на-
пример, «Студент года», достигли больших высот. Как я считаю, руководи-
тель без команды — ничто. 
Самое волевое решение, принятое вами для улучшения жизни сту-
дентов?
Для меня самое волевое решение — баллотироваться на пост председателя ССА. Я это делал с одной 
целью: улучшить жизнь студентов. 
Я очень рад, что смог принять это решение и не отступил. До сих пор благодарен тем, кто посчитал 
мою кандидатуру уместной, проголосовал тогда и доверился мне. Это было очень важно. Надеюсь, 
что студенты КНИТУ остались довольны моей работой и работой моей команды. 

Диор Патхуллаев 
2016-2017

Как вы влились в студенческую жизнь?
Привлекли люди, открытые, добрые и честные. Изначально я была в ак-
тиве Профкома. Это увлекательная история, как я не прошла кастинг на 
«Школу актива» в состав участников от ССА, но попала в эту же «Школу 
актива» в команду Профкома! Невероятные люди, потрясающая атмос-
фера – всегда восхищалась нашим умением правильно дружить с орга-
низациями и сохранять здоровую конкуренцию. Потом меня заметили и 
пригласили возглавить Отряд Активизаторов! (прим. ред.: “зажигалки” на 
мероприятиях)
Расскажите о вашей команде и ключевых личностях совета вашего 
периода.
Сложно выделить несколько человек, потому что совет был правда уни-
кальный и талантливый, как и все советы и активисты нашей организа-
ции, потому что те навыки, которые дает общественная организация – это 

билет в будущее, в хорошее будущее! Моими заместителями были крутые ребята – Роман Тоньшев 
- небезызвестная личность в университете, Барова Ирина – топовый специалист Барс Групп, Татьяна 
Гулякова – мама двоих замечательных детей. Так можно перечислять до бесконечности. Сейчас люди 
из совета – это уже известные певицы, актрисы, а так же передовые люди в промышленной отрасли. 
В общем, талантливые люди талантливы во всем!
Какие мероприятия из вашего студенчества вы считаете актуальными до сих пор?
Фестиваль альтернативного спорта и творчества «Формула жизни», очень давно говорю, что это ме-
роприятие – огонь, тем более в Казани теперь много площадок, где это можно провести. Берите меня 
в команду организаторов, с радостью помогу!

Елена Шашина  
2013-2015

волевые решения принимались не на уровне ССА и университета, а на уровне республики и страны. 
Например, появились повышенные стипендии для активистов за общественную деятельность, твор-
чество, спорт и науку, а на Конгрессе студентов РТ ввели транспортный грант. 
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Какие планы вы хотели реализовать, но не успели?
 В первую очередь, был план вывести медийность ССА на новый уровень 
через Telegram и TikTok, чтобы в нашем же университете больше людей 
знали про нас, про активистов — про тех, кто создает движ в вузе. 
Расскажите, как вы выстраивали работу внутри коллектива?
 В первую очередь, устраивал такую лёгкую атмосферу внутри коллек-
тива, чтобы люди понимали, что они не столько должны здесь работать, 
сколько наслаждаться процессом, студенческим временем и делать ме-
роприятия с душой, с удовольствием, чтобы не ощущалось давление, что-
бы работа в активе не напрягала людей. 

Расскажите о вашей команде и ключевых личностях совета вашего 
периода.
У меня не было много лишних людей в команде. Константин Пентегов, 
мой заместитель, прекрасно справлялся с задачами, и мы с ним реализо-
вали наши идеи.
Однако роль председателя - гораздо больше, чем личные идеи. Команда 
совета и управления (прим.ред.:УМПиСР) понимала меня с Костей, и мы 
вместе пришли к высокому результату.
Жизнь после ССА есть?
Жизнь есть. На данный момент являюсь сотрудником подведомственного 
учреждения Министерства по делам молодежи, занимаюсь координаци-
ей деятельности молодежных центров Республики Татарстан и реализа-

цией республиканских проектов. Нередко помогаю управлению молодежной политики и социаль-
ной работы КНИТУ в рамках проектной деятельности студентов. 
Жизнь после ССА не дает оставаться равнодушным к общественной деятельности и активной жизни 
в целом. Это большой плюс. Иногда хочется вернуться в вузовский актив , но живу дальше. Недавно 
начал открывать в себе творческий потенциал в музыке.

Расскажите о вашей команде и ключевых личностях совета вашего 
периода.
Вся восемнадцатая команда Союза студентов и аспирантов была полна 
ярких личностей. Про каждого вспоминаешь и понимаешь, что все где-то 
отличились, привнесли что-то свое, поэтому отдельных людей выделить 
не могу. Но что мне понравилось, так это то, что в Совете ССА активно 
проявлялись ещё и ребята из советов факультетов. Можно сказать, что 
ключевая личность Совета — личность самого Совета.
Какие планы вы хотели реализовать, но не успели?
Главная ветка плана, которую хотелось реализовать, но мы не успели, — 
это работа со старостами. Мы начали её проводить, развивать, но не всё 
произошло так быстро, как мы планировали. Ещё мы стали работать над 
положениями структурных подразделений, но так и не закончили. Сейчас девятнадцатая команда 
ССА продолжает обе эти ветки в своём стиле и темпе.
Расскажите, как вы выстраивали работу внутри коллектива?
Внутри коллектива мы ввели стратегические сессии. Выезжали с кем-то на мероприятия, форумы, 
конкурсы. Самая моя большая победа, наверное, — мы научились «хвастаться» своими выигрышами. 
Кто-то куда-то съездил, победил, и мы рассказывали об этом всему вузу. 

Что вас привлекло в активной студенческой жизни?
В первый раз глаза загорелись 1 сентября: тогда у крыльца корпуса Д я 
увидел студентов в красных футболках, танцующих ССАшные танцы. Ка-
ково было моё удивление, когда я узнал, что эти позитивные ребята, кро-
ме всего прочего, ещё и решают проблемы студенчества Технологиче-
ского. Наверное, решающим фактором, который привёл меня в активную 
студенческую жизнь, стало понимание того, что будучи студентом я могу 
помогать другим студентам в их самореализации и в решении их про-
блем в стенах университета.
Расскажите, как вы выстраивали работу внутри коллектива?
Работу старался выстроить таким образом, чтобы каждый член совета 
чувствовал себя в своей тарелке. Где-то поддерживал, где-то ругал, где-то 

хвалил. Хотел, чтобы каждый член совета понимал свою значимость и чувствовал, что у него всегда 
есть на кого положиться.
Помимо этого, нередко проводил выездной совет, проводил мероприятия по сплочению совета ССА 
КНИТУ. Кстати, после одного из таких мероприятий появились «Надменные». А это, так или иначе, 
приносило свои плоды.

Илья Каутенко 
2020-2021

Альфис Сабиров 
2021-2022

Варвара Бершицкая 
2022-2023

Андрей Матвеев 
2017-2018
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Создание Союза студентов 
и аспирантов КГТУ 

Создание поискового 
отряда «Химик»

Создание проекта «Тьюторы КНИТУ», 
Создание фан-клуба «CrashCraft»

Переименование 
в ССА КНИТУ

Проведена первая 
школа актива КАРТА РАЗВИТИЯ

2003
2004

2010
2009

2011
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Союз студентов и аспирантов 
впервые стал победителем в 
номинации «Лучшая студенческая 
общественная организация» 
премии «Студент года РТ», а 
председатель ССА Дина Асылгареева 
победила в номинации «Гран-при»

КНИТУ выиграл Конкурс 
программ развития деятельности 
студенческих объединений 
Министерства образования и науки 
РФ/Открытие и функционирование 
центра рекрутинга волонтёров к 
универсиаде 

Создание Союза студентов 
первокурсников «Протон» 

Запуск проекта 
«КНИТУtoday»

Учреждение конкурса 
«Отличник года» 

2006

2008

2012
2013

2007
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ССА в 4 раз признан лучшим 
«Органом студенческого 
самоуправления года» на 
премии «Студент года РТ»

Волонтёры университета 
награждены благодарственными 
письмами за помощь во время 
пандемии

Возобновление работы 
Бизнес-клуба

СОЛ «Зелёный бор» 
Победитель конкурса 
студенческих лагерей

2014
2015

2020
2019

2021

Создание кадровой 
школы «Перспектива» 
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Открыты новые 
студенческие пространства 
для работы органов ССУ 

Создание Студенческого 
научно-технологического 
общества 

Впервые проведён Всероссийский форум 
органов студенческого самоуправления 
профессиональных образовательных 
организаций

Лучшим штабом студенческих 
трудовых отрядов республики 
был признан «ТЕХНОЛОГ»

2016

2018

2022
2023

2017

Юбилей
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ПРОЕКТЫ
Военно-патриотический форум студентов и сотрудников 
КГТУ на теплоходе «Борис Полевой»
После окончания гала-концерта Студенческой весны всю талантливую молодёжь, тогда 
ещё КГТУ, отправляли в трехдневное плавание до Нижнего Новгорода на комфортабель-
ном трехпалубном корабле близкого плавания «Борис Полевой». 

Вся творческая молодёжь университета, под чутким присмотром Профкома, только поя-
вившегося ССА и лично Абуталиповой Людмилы Николаевны (прим. ред.: на тот момент 
— проректор по воспитательной и социальной работе), все три дня занимались творче-
скими изысканиями, повышали уровень сценической и сценарной подготовки, режиссёры 
режиссировали, танцоры танцевали, вокалисты пели.

По словам Шамиля Тахтеева

Зеленый Бор
Зеленый бор — не просто 
место летнего отдыха, это 
определенный стиль жизни. 
Он был местом, где прохо-
дили пробу и реализова-
лись самые смелые идеи 
и проекты. В свое время (с 
2009-2014 гг.) я жил и рабо-
тал там на протяжении всех 
летних смен. За это время 
в лагере были как обычные 
студенты на мастер классах, 
лекциях, так и те, кто хотел 
просто весело провести 
время, те, кто спустя время 
попал на федеральные ка-
налы, стал звездой YouTube, 
или же попал в руководство города и республики. Каждый день в лагере был наполнен 
яркими творческими проектами и заканчивался, как правило глубоко за полночь, традици-
онной планеркой на пляже. Мы организовывали студенческое радио с подкастами, и даже 
рекламой на территории ЗБ, когда это еще не было мейнстримом, проводили очень смелые 
по своим форматам и идеям мероприятия. Через годы многое из того, что было придумано 
в «Зеленом бору» не только перекочевало в другие «творческие школы», но и стало осно-
вами ярких форматов и творческим почерком нашей креативной команды на мероприя-
тиях всероссийского уровня. Я с теплотой вспоминаю те годы и мне очень грустно от того, 
что любимый всеми студентами (и не только КНИТУ) лагерь прекратил свое существование. 
Без сомнения те дни и бессонные ночи, проведенные в «Зеленом бору», были одними из 

самых ярких моментов сту-
денчества всех, кому хоть 
раз посчастливилось побы-
вать в нем. Хочется верить, 
что все-таки лагерь пережи-
вает свое второе рождение 
и продолжит радовать сту-
дентов своим творческим 
солнцем.

По словам Дмитрия Юдина
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Интеллектуальная лига КНИТУ 
- это проект, успешно реализованный Брэйн-клубом Союза 
студентов и аспирантов. В 2014/2015 учебном году старто-
вал 3 сезон ИЛ. Более 50 команд и 1000 студентов приобщи-
лись к интеллектуальному движению благодаря данному 
проекту. В реализации ИЛ использовался широчайший 
спектр интеллектуальных игр и творчества, в соединении с 
регулярным проведением игр, лига являлась эффективным 
средством для поднятия интеллектуального уровня сту-
денчества и популяризации интеллектуального творчества 
в целом. Интеллектуальные игры в рамках лиги: Что? Где? 
Когда?; Брэйн-ринг; Своя игра; Интеллектуальное многобо-
рье; Шляпа и т.д.
Проект эффективно показал себя в сфере интеллектуаль-
ного движения, вышел за пределы КНИТУ и успешно мас-
штабирован на несколько вузов РФ. «Интеллектуальная 
лига КНИТУ» является победителем премии «Отличник 
года - 2013» в номинации «Проект года». 

По словам Романа Тоньшева

Конкурс «Лучшая 
академическая 
группа» КНИТУ
Конкурс проводится для 
вовлечения студентов в об-
щественную деятельность 
с целью развития культур-
ных, интеллектуальных и 
спортивных достижений 
студенческой молодежи. 
Также для сплочение акаде-
мической группы.

Этапы:
 ■ Творческий этап
 ■ Спортивный этап
 ■ Интеллектуальный этап
 ■Добровольческий этап

Ежегодно принимают уча-
стие 90 академических 
групп

Школа актива 
Ежегодный трехдневный 
выездной интенсив для 
студентов. КНИТУ, который 
проводится на загородных 
площадках. На нём студен-
ты обучаются работе в ак-
тиве, проходят различные 
мастер-классы по гибким 
навыкам, по структуре ССА 
КНИТУ и университета, зна-
комятся друг с другом и го-
товят творческие номера. 
Школа актива - это место, 
где ребята получают заряд 
энергии на активную сту-
денческую жизнь. Для мно-
гих именно с этого меро-
приятия начиналась дорога 
в ССА.

Патриотическая 
школа КНИТУ  
в г. Анапа
С 2019 года смена проводит-
ся на берегу Черного моря. 
Участниками становятся 
наиболее активные студен-
ты, проявившие себя в раз-
личных сферах внеучебной 
деятельности. Школа на-
целена на патриотическое 
воспитание и развитие ком-
муникативных, социальных 
и гибких навыков.

Посвящение 
первокурсников 
«Первый опыт»
Ежегодная тематическая 
квест-игра, способствую-
щая командообразованию 
студенческих групп, зна-
комству студентов перво-
го курса всех направлений 
друг с другом, выявлению 
творческих и лидерских 
способностей первокурс-
ников.
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Координационный совет обучающихся (КСО) – это коллегиальный, представительный 
и координационный орган студенческого самоуправления, включающий в себя все 
объединения, клубы и проекты, осуществляющие свою деятельность в КНИТУ.

В состав КСО входят:
 ■ Представители от институтов КНИТУ 

учет мнений обучающихся разных институтов 
 ■ Студенческая секция профсоюзной организации КНИТУ

оформление материальной поддержки, стипендий, защита прав обучающихся 
 ■ Союз студентов и аспирантов КНИТУ

защита прав обучающихся, организация и проведение мероприятий различного 
уровня

 ■ Студенческий клуб КНИТУ
творческое развитие обучающихся 

 ■ Ассоциация ДАС КНИТУ
координация работы студенческих советов общежитий

 ■ Студенческий спортивный клуб «KRONOS»
проведение и освещение спортивных мероприятий 

 ■ Содружество иностранных студентов КНИТУ
поддержка и взаимодействие с иностранными студентами 

 ■ Студенческий отряд правопорядка КНИТУ
обеспечение правопорядка на территории вуза

 ■ Старостат КНИТУ
учет мнений старост академических групп 

Союз студентов и аспирантов (ССА) – это орган студенческого самоуправления, соз-
данный по инициативе студентов в целях обеспечения реализации прав обучающихся 
на участие в управлении образовательным процессом и решения вопросов жизнеде-
ятельности студенческой молодежи, развития её социальной активности, поддержки 
и реализации социальных инициатив студентов и аспирантов, учета мнения обучаю-
щихся при принятии локальных нормативных актов, затрагивающих права и законные 
интересы обучающихся, в том числе вопросы правопорядка, социальной поддержки и 
проживания в ДАС КНИТУ.

Конференция – высший руководящий орган ССА КНИТУ

Совет ССА, рабочий орган ССА КНИТУ – осуществляет общее руководство деятельно-
стью ССА КНИТУ, за исключением вопросов, относящихся к компетенции Конферен-
ции.

Председатель ССА КНИТУ — руководитель ССА КНИТУ

Структура совета ССА КНИТУ:
 ■ Председатель ССА КНИТУ
 ■ Заместитель Председателя ССА КНИТУ по работе с 
институтами
 ■ Заместитель Председателя ССА КНИТУ по работе со 
структурами
 ■ Заместитель Председателя ССА КНИТУ по внешним 
связям 
 ■ Секретарь совета ССА КНИТУ 
 ■ Председатель ССА ИХТИ 
 ■ Председатель ССА ИХНМ
 ■ Председатель ССА ИУИ 
 ■ Председатель ССА ИНХН
 ■ Председатель ССА ИП 

ДЕЙСТВУЮЩАЯ 
ОРГАНИЗАЦИОННАЯ 
СТРУКТУРА
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Источник веселья и новых талантов –  
Союз студентов и аспирантов!

 ■ Председатель ССА ИППБТ  
 ■ Председатель ССА ИТЛПМД 
 ■ Председатель ССА ИУАИТ 
 ■ Председатель ССА КТК 

Структуры:
1. Движение «Тьюторы КНИТУ»
Для желающих помочь первокурсникам влиться в студенческую жизнь
2. Кадровая школа «Перспектива»
Для тех, кто хочет развить гибкие навыки: например, ораторское искусство или управлен-
ческий менеджмент
3. Студенческое научно-технологическое общество
Для тех, кто хочет погрузиться в научные исследования и открытия
4. Штаб студенческих отрядов «Технолог»
Для тех, кто хочет начать работать уже сейчас и заработать на свою мечту
5. Бизнес-клуб
Для тех, кто хочет стать бизнесменом и предпринимателем
6. Медиацентр 
Для тех, кто любит вести социальные сети и хочет развивать свои медианавыки
7. Поисковый отряд «Химик»
Для тех, кому не безразлично увековечивание исторической памяти
8. Брэйн-клуб
Для тех, кого интересуют интеллектуальные игры и саморазвитие
9. Волонтёрский клуб
Для неравнодушных людей с большим сердцем
10. Спортивный оздоровительный клуб
Для тех, кто придерживается здорового образа жизни
11. Фан-клуб «CrashCraft»
Для болельщиков спортивных команд КНИТУ и Казани на первенствах различного уровня
12. Турклуб «КНИТУ camp»
Для любителей походов с палатками и романтическими кострами
13. Студенческий клуб профилактики
Для тех, кто готов бороться с коррупцией и экстремизмом
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НАПРАВЛЕНИЯ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

Союз студентов и аспирантов КНИТУ представляет интересы студентов, помогает им раз-
виваться в разных направлениях

Объединение и координация добровольчества
В этом направлении работает Волонтерский центр ССА КНИТУ, который знакомит студен-
тов КНИТУ с различными видами социально-значимой, добровольческой активности и 
вовлекает их в волонтерскую деятельность. Центр ведет свою работу в трех направлениях: 
добровольческом, где студенты занимаются проведением благотворительных акций, куль-
турно-творческих мероприятий; событийном, где члены центра оказывают помощь в про-
ведении мероприятий различного уровня; экологическом, заключающемся в сборе вто-
ричного сырья, в помощи с сезонной уборкой территорий и во многом другом.

Популяризация ЗОЖ и альтернативных видов спорта
Для реализации этого направления создан Спортивно-оздоровительный клуб ССА КНИТУ. 
Основной целью их деятельности является повышение количества обучающихся КНИТУ, 
ведущих здоровый образ жизни. Ежегодно Спортивно-оздоровительный клуб реализует 
проект «PRO ЗОЖ», представляющий собой цикл спортивных мероприятий различной на-
правленности, который воспитывает физические и морально-волевые качества студентов, 
а также повышает уровень социальной активности обучающихся. 
Также в данном направлении работает Турклуб «КНИТУ Camp». Он прививает интерес сту-
дентов КНИТУ к занятиям туризмом и краеведением, как активной, познавательной, оздо-
ровительной и досуговой деятельности. Ежемесячно отряд совершает походы различной 
сложности на территории Республики Татарстан, а также других точек России, где сту-
денты могут обучится основным навыкам для безопасного, продуктивного, автономного 
существования на природе. 
За поддержку сборных КНИТУ, городских и республиканских команд отвечает Фан-клуб 
«CRASH CRAFT». Он занимается пропагандой культуры боления и позволяет развить в сту-
дентах навыки болельщика, такие как поддержка команды голосом, игра на барабанах, ис-
полнение фанатских песен и другие. 

Траектория развития студентов
Для этого направления в КНИТУ существует Кадровая школа «Перспектива», которая фор-
мирует у студентов умения и навыки самоуправления, лидерские качества, подготавли-
вает студентов к компетентному участию в студенческом самоуправлении; развивает спо-
собности к креативному мышлению и творческой деятельности и формирует активную 
гражданскую позицию студентов. Все это происходит путем организации и проведения 
мастер-классов и тренингов, направленных на приобретение гибких навыков, с участием 
представителей студенческого самоуправления, тренеров неформального образования, 
менеджеров проектов и иных приглашенных гостей, а также путем проведения развлека-
тельных и творческих мероприятий, помощи в разработке и реализации социально-зна-
чимых, культурно-массовых и спортивных проектов на уровне института, университета и 
города.
Для первокурсников существует движение «Тьюторы КНИТУ» — постоянно действующая 

организация, созданная в целях адапта-
ции студентов-первокурсников в вузе, 
обеспечения единства профессиональ-
ного обучения и воспитания студентов, 
повышения эффективности учебно-вос-
питательного процесса. Каждый год для 
будущих тьюторов проводится обучение, 
которое включает в себя изучение ко-
декса тьютора, структуры студенческого 
самоуправления, управления КНИТУ, 
Профкома КНИТУ, Координационного 
совета обучающихся и институтов.  
Обучение включает в себя как теорети-
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ческий курс, так и задания на практику. После обучения каждый должен сдать аттестацию, 
на которой проверяются знания, полученные в ходе обучения.
Также в этом направлении работает Штаб студенческих отрядов КНИТУ «Технолог». Еже-
годно Штаб студенческих отрядов устраивает на работу проводниками, вожатыми, строи-
телями сотни студентов КНИТУ. Это способствует воспитанию лидерских и гражданско-па-
триотических качеств студенческой молодежи. 

Увековечивание памяти о Великой Отечественной войне
Для этого существует Поисковый отряд «Химик». Они создают и увековечивают память по-
гибших военных в разные годы при защите Отечества. Отряд занимается поиском останков 
незахороненных бойцов, павших в боях в годы Великой Отечественной войны, установ-
лением имен без вести пропавших, проведением мероприятий патриотической направ-
ленности и другим. Отряд оказывает содействие в духовно-нравственном, гражданском и 
патриотическом воспитании студентов КНИТУ через вовлечение их в социально полезную 
деятельность. Ежегодно отряд проводит проект «От Москвы до Берлина» — игру по стан-
циям, во время прохождения которых участники могут в полной мере окунуться в события 
1941-1945 годов и почувствовать на себе, как трудно было ковать победу. 

Противодействие коррупции, экстремизму и 
наркозависимости
Для этого существует Студенческий клуб 
профилактики ССА КНИТУ, который за-
нимается профилактикой негативных 
проявлений в молодежной среде КНИТУ 
путем реализации системы мер, направ-
ленных на вовлечение обучающихся в 
профилактическую деятельность по про-
тиводействию коррупции, антинаркотиче-
ской и экстремистской направленности. 
Посещая многочисленные мероприятия 
Студенческого клуба профилактики, сту-
денты могут повысить правовую грамот-
ность в вопросах проявления коррупции, употребления наркотиков и экстремизма.

Развитие интеллектуального потенциала студентов
В этом направлении работает Брейн-клуб КНИТУ. Они развивают движения интеллекту-
альных игр в Технологическом университете и в Казани, занимаются проведением ежегод-
ных конкурсов на Кубок ССА КНИТУ и на звание «Лучшей академической группы», Лигу 
«Что? Где? Когда?» в стенах Университета, квизов по киновселенным. Среди их собственных 
разработок — новый формат интеллектуальных игр — «Quiz (no) mafia».
Для реализации идей в научной деятельности — СНТО КНИТУ. Их цель — создание усло-
вий для самореализации студентов в пространстве научного творчества, формирование и 
развитие их интеллектуального потенциала, а также содействие повышению качества под-
готовки квалифицированных кадров. Именно они привлекают молодежь в науку на самых 
ранних этапах обучения, обучают студентов навыкам самостоятельной научно-исследо-
вательской работы, обучают также публично излагать результаты научных исследований, 
участвуют в грантовых конкурсах, а также организуют научные мероприятия различных 
уровней. Изюминкой СНТО является серия выпусков «Что ты оставишь потомкам?», которое 
с нетерпением смотрят все студенты и преподаватели Технологического
Финансовая грамотность в КНИТУ — это к Бизнес-клубу. Они обучают студентов предпри-
нимательской, проектной и карьерной деятельности, ищут спикеров, способных доступно 
донести информацию, предоставляют необходимые ресурсы для реализации проектов, 
самостоятельно разрабатывают и реализуют, а также участвуют в реализации научных и 
общественных проектов КНИТУ (конкурсы, соревнования, конференции и другие меро-
приятия) с привлечением студентов других вузов.

Медиа
Этим занимается «Медиацентр ССА КНИТУ». Его задача — информационная поддержка и 
освещение социально значимых событий КНИТУ, г. Казани и Республики Татарстан, разви-
тие способностей и навыков членов Медиацентра в журналистике, фото- и видеосъёмке, 
написании и редактуре текстовых материалов, выполнении дизайнерских работ. Для раз-
вития навыков работы в социальных сетях Медиацентр реализует проект «Медиашкола 
«Факультет журналистики». К концу обучения студенты готовы работать над освещением 
мероприятий КНИТУ.
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 ■ Формирование корпоративной культуры ССА

 ■ Создание проектного офиса

 ■ Масштабирование работы структур на уровень города и респу-
блики

 ■ Развитие сотрудничества и взаимодействия с другими уни-
верситетами, общественными движениями и организациями  
г.Казани и Республики Татарстан

 ■ Увеличение численности студентов в структурах ССА

 ■ Автоматизация работы советов института

 ■ Систематизация работы тренингового центра для повышения 
компетенций лидеров ССА

КОНЦЕПЦИЯ РАЗВИТИЯ




